

**Pequeñas subvenciones -
Informe de finalización e impacto del proyecto**

Instrucciones: El CEPF requiere que cada beneficiario informe sobre los resultados y los impactos del proyecto al final de su subvención. Para monitorear los indicadores globales de CEPF, CEPF agregará los datos que envíe con los datos de otros beneficiarios, para determinar el impacto general de la inversión de CEPF. Los resultados agregados de todos los beneficiarios se informarán en el informe de impacto anual y otros materiales de comunicación. Su Informe Final de Finalización e Impacto se publicará en el sitio web del CEPF.

Asegúrese de que la información proporcionada corresponda a todo su proyecto, desde la fecha de inicio hasta la fecha de finalización.

Por favor, rellene todos los campos y responda a todas las preguntas que aparecen a continuación.

Nombre legal de la organización: FUNDACIÓN TRÓPICO

Título del proyecto: Fortalecimiento de bioemprendimientos en ecoturismo y escenarios sociales de conservación del corredor entre las KBA Región Alto Calima y PNR Páramo del Duende, Colombia

Número de la subvención: CEPF- 114142

Fecha de finalización de este informe: 11 de enero de 2024.

Hotspot de CEPF: Andes Tropicales

Línea estratégica: 1. Mejorar la protección y gestión de las KBAs priorizadas para promover la gobernanza participativa, la recuperación verde de la COVID-19, la resiliencia al cambio climático, la conservación de especies y la sostenibilidad financiera.

Monto de la subvención: USD \$45.000.

Fechas del proyecto: 27/04/2023 a 30/11/2023

PARTE I: Descripción general

1. Socios de implementación para este proyecto (enumere cada socio y explique cómo se involucraron en el proyecto).

Asoríobravo. ONG de base comunitaria del corregimiento de Ríobravo con la cual se tiene alianza para la ejecución del proyecto. Está conformada por campesinos de la zona y algunos propietarios ausentistas. Lidera el proceso de articulación con las familias que forman parte del proyecto haciendo seguimiento al mismo.

Corporación Autónoma Regional CVC: A través de un convenio con la CVC, la Fundación desarrolló un proyecto para declarar y formular el plan de manejo de un área protegida lo cual incluyó toda el área del proyecto y otro sector de la zona de influencia de la KBA Duende. El proyecto se terminó en diciembre de 2023 y actualmente está en los trámites legales para la declaración. En dicho convenio, participaron otras entidades como American Bird Conservancy ABC, el Fondo de Alianzas para los Ecosistemas Críticos CEPF (con el proyecto de Turismo de naturaleza, en el cual aportó \$ 189.000.000 -\$USD 45.000-), la Alianza

Conserva Aves y Rainforest Trust; además de los municipios de Restrepo y Calima el Darién, los cuales aportaron también para la implementación de acciones de manejo del área.

Con la CVC se ha mantenido la relación permanente en el marco del proyecto de declaratoria, pero también de la implementación de acciones, entre las cuales se encuentra el fortalecimiento de los Comités de Comanejo, los Simap y los CIDEA, de los cuales forma parte. Como Autoridad Ambiental, regula el uso del suelo y por ello, las acciones que se desarrollen en el marco del proyecto, tienen relación directa. La CVC ha sido un importante aliado también con Celsia y los municipios.

En 2023 la CVC apoyó la gestión de fondos de parte de la Fundación con el proyecto GEF-FAO Pacífico Biocultural del Sirap Pacífico por valor de CO\$ 18.000.000 (USD\$ 4.615 al cambio actual), para fortalecimiento de la Gobernanza apoyando las labores de sensibilización ambiental, fortalecimiento del Comité de Comanejo de la Reserva de Río Bravo, construcción de vallas y campaña en redes para promover la prohibición de la cacería y extracción de plantas del bosque. En este proyecto, la Fundación Trópico en 2019-2020 presentó contrapartida con Patrimonio Natural, aportando los fondos de los proyectos de la Fase II.

Alcaldía municipal de Calima El Darién: Se ha contado con respaldo permanente de la Alcaldía, las principales dependencias que han acompañado el proceso son Planeación, con la coordinación del Simap en el apoyo y acompañamiento de campo y la UMATA municipal (Unidad de Asistencia Técnica), han apoyado la interlocución con el Concejo Municipal y apoyado el acercamiento con otras oficinas del municipio, como la de Turismo.

Alcaldía del municipio de Restrepo: Es un aliado incondicional en su Secretaría de Desarrollo, apoyan salidas de campo, aporte de información, interlocución con diferentes dependencias, articulación con otros actores y gestión de recursos.

2. Resuma los resultados generales de su proyecto

Componente 1. Se logró el fortalecimiento de Asoríobravo como entidad sin ánimo de lucro, y su empresa operadora de turismo, Vive Riobravo Tour. La otra organización, Asopaneleros, se retiró del proceso, aunque participan algunos de sus miembros a título individual, pues tienen dificultades internas en el momento. Se ha fortalecido con el proceso de capacitación y acompañamiento en normas para la operación del turismo, la dotación de equipos como binoculares, radioteléfonos, camillas, botiquín; un equipo y el servicio de internet satelital (Starlink). Se cuenta, con diagnóstico de la operación del turismo y plan de mercado para el turismo de naturaleza en Río bravo y para los 9 bio-emprendimientos, que incluye a Asoríobravo, estudio de mercado y planes de negocio para los 9 bio-emprendedores. Y Se avanzó con la firma de alianzas con tres operadores de turismo de naturaleza de la ciudad capital de Cali.

Componente 2. Se llevó a cabo un curso de capacitación con seis talleres teórico prácticos y dos salidas adicionales para realizar prácticas de monitoreo comunitario. Igualmente, como parte del componente se llevaron a cabo dos talleres de inducción en perspectiva de género y un taller de ilustración biológica, especialmente aves. Se desarrollaron temas como ejercicios prácticos para usar las plataformas de biodiversidad eBird y iNaturalist. Igualmente, dentro de los temas se trabajó un módulo especies sobre las aves, desde su definición, diferentes tipos, tamaños, sonidos, nidos, entre otros aspectos. Este tema se complementó con el de ilustración especializada en aves. También se incluyó el manejo de binoculares y equipos, qué observar en una salida de avistamiento, dónde observar y cómo hacerlo; bases técnicas del monitoreo. Un aspecto muy importante, fue resaltar en todas las capacitaciones la importancia del

género en la conservación. El promedio de asistentes permanentes en todo el proceso es de 11 personas, de ellas 3 mujeres y 8 hombres. En total participaron 31 personas, incluidas otras que no forman parte de Asoríobravo o Asopaneleros

Componente 3. Se han fortalecido los diferentes escenarios relacionados con las áreas protegidas en los municipios de Restrepo y especialmente en Calima, mediante las capacitaciones relacionadas con la importancia del municipio por su gran biodiversidad, la presencia de dos o tres KBA y la relevancia de éstas. Estos escenarios son: los comités de comanejo del Parque Natural Páramo del Duende (KBA) y de la Reserva Forestal Protectora de Río bravo y los Sistemas Municipales de Áreas Protegidas Simap y Comités Interinstitucionales de Educación Ambiental Cidea. Se ha utilizado la última información surgida del diagnóstico realizado en el marco de la alianza de este proyecto en la declaratoria de una nueva área protegida para toda la zona amortiguadora de la Reserva de Río bravo y el Parque Natural Páramo del Duende para mostrar la importancia del área en biodiversidad, pues sitúa al municipio con el 30% de especie de aves presentes en Colombia y con gran potencial de turismo de naturaleza, especialmente en aves y mariposas.

Se realizaron 8 capacitaciones sobre las KBA, especies amenazadas y biodiversidad a los comités de comanejo de las áreas protegidas locales, a los Comité de Educación Ambiental y concejos municipales de los municipios de Calima y Restrepo, al Simap de Calima, especialmente, se apoyó con dos giras de intercambio y capacitación a dos Sistemas de Áreas Protegidas. Se apoyaron instrumentos de planificación de los escenarios de gobernanza como un instrumento para la evaluación del trabajo de los comités de comanejo que se socializó y validó con los dos comités, se realizaron dos talleres teórico prácticos sobre la herramienta de análisis de efectividad del Sistema (herramienta oficial del Sinap en Colombia, que contiene al METT), obligatorio para los subsistemas en Colombia, quedando como resultado la EMAP del Simap Calima, formulada como línea base para el Sistema. Se apoyó la formulación del Plan de Acción del Simap a 2030, con base en los lineamientos de política del Sinap recogidos en el Conpes Sinap 4050 de 2021. Se apoyó la elaboración del proyecto de Acuerdo Municipal, en asocio con la Alcaldía de Restrepo para reglamentar el Simap y dar una figura legal (áreas de especial importancia ecosistémica), a las KBA.

3. Describa brevemente el progreso real hacia cada impacto planificado a largo y corto plazo (según lo establecido en la propuesta aprobada)

Enumere cada impacto a largo plazo de su propuesta

- a. Impactos planificados a largo plazo: más de 3 años (según lo establecido en la propuesta aprobada)

Descripción del Impacto	Resumen del impacto
A 2026 el corredor entre las KBA Páramo del Duende y Alto Calima articula la gestión de sus comités de comanejo, el CIDEA de Restrepo, el Simap y el concejo Municipal, con la implementación de acciones prioritarias del plan de manejo de la Reserva Rio Bravo y la inclusión del KBA en el Plan de ordenamiento Territorial.	A 2026 se ha logrado la articulación entre los comités de comanejo de las áreas protegidas declaradas, los CIDEA y Simap de Restrepo y Calima El Darién, así como sus Concejos Municipales, como resultado del fortalecimiento de los escenarios como parte de la implementación del plan de manejo de la Reserva y el reconocimiento en Acuerdos municipales de

	las KBA como áreas de especial importancia ecosistémica.
A 2026 Asoríobravo ha logrado posicionarse como una empresa prestadora de servicios Ecoturísticos, conformando un grupo de familias que reciben beneficios económicos directos de esta actividad y mejoran las condiciones de vida, disminuyendo las amenazas a la conservación del corredor de las KBA Alto Calima y Duende.	A 2026 Asoríobravo se ha consolidado como un operador de turismo de naturaleza comunitario y al menos siete de las familias integrantes, reciben beneficios económicos de esta actividad, mejorando sus ingresos, la conservación de la biodiversidad y disminuyendo las amenazas a las KBA Alto Calima y Duende.
En 2026 el sistema de monitoreo comunitario se ha establecido con participación de la población y las instituciones del municipio de Calima y la Autoridad Ambiental participan de la conservación de las KBA del municipio.	En 2026 se ha implementado un sistema de monitoreo comunitario de la biodiversidad y en especial de las especies detonantes de las KBA, con apoyo de la Autoridad Ambiental CVC y las administraciones de los municipios de Calima El Darién y Restrepo.

b. Impactos planificados a corto plazo: 1 a 3 años (según lo establecido en la propuesta aprobada)

Descripción del impacto	Resumen del impacto
En 2023 se logra una mejora de 10 puntos en la gestión del plan de manejo de la Reserva de Río bravo, especialmente por el fortalecimiento de la gobernanza en los esquemas de Comanejo y el Simap del municipio, la promoción de la conservación de la biodiversidad y el apoyo a medios de vida sostenibles.	El METT no se evalúa dado que es un proyecto corto de 7 meses y a pesar de que se desarrollan actividades que van a mejorar su puntaje, esto se verá reflejado en el futuro.
En 2023 al menos 5 hombres y 5 mujeres emprendedores en la cadena de valor del turismo de naturaleza reciben beneficios económicos directos por la operación del turismo.	En 2023 se ha logrado que un (1) hombre y dos (2) mujeres reciban beneficios económicos por la operación del turismo. De los 10 bioemprendimientos, uno salió del proyecto por no cumplir normas de seguridad, uno está indeciso de continuar y los restantes consideraron que no debían iniciar con la operación aún porque no se sentían seguros y querían avanzar más en capacitarse y mejorar sus condiciones de logística. Aunque algunos recibieron visitas, no aportaron información al respecto.

<p>En 2023 al menos 10 emprendimientos de turismo de naturaleza están operando paquetes y comercializan sus servicios en acuerdo con agencias operadoras, mejorando el mercadeo del destino ecoturístico del corredor de las KBA Alto Calima y Duende en Río bravo.</p>	<p>En 2023, 3 bioemprendimientos se encuentran operando turismo de naturaleza. 5 bioemprendimientos están fortalecidos, pero aún no inician la operación, esperando realizar mejoras en sus predios.</p> <p>De los 10 bioemprendimientos, uno salió del proyecto por no cumplir normas de seguridad para visitantes, uno está indeciso de continuar, otro es Asoríobravo que espera generar hospedaje y los restantes consideraron que no debían iniciar con la operación aún porque no se sentían seguros y querían avanzar más en capacitarse y mejorar sus condiciones de logística, pues en la siguiente fase de contrapartida del otro fondo recibirán apoyos para mejorarla. Aunque algunos recibieron visitas, no aportaron información al respecto.</p>
<p>En 2023 se ha elaborado y presentado propuesta técnica para la inclusión de las KBA en los instrumentos de ordenamiento del municipio y la CVC, mejorando la atención en la conservación de los ecosistemas y las especies detonadoras.</p>	<p>En 2023 se ha elaborado 1 Proyecto de Acuerdo en conjunto con la Alcaldía de Restrepo para para la inclusión de las KBA en los instrumentos de ordenamiento y planificación del municipio mediante la reglamentación del Sistema Municipal de Áreas Protegidas, Simap Restrepo, y reconocer jurídicamente, desde la reglamentación local, las KBA como áreas de especial importancia ecosistémica.</p>
<p>En 2023 como mínimo 5 hombres y 5 mujeres han recibido capacitación estructurada en conservación de biodiversidad y monitoreo comunitario de biodiversidad como estrategia de conservación y adquieren nuevas herramientas para el manejo del turismo de naturaleza.</p>	<p>En 2023 8 hombres y 3 mujeres han recibido capacitación estructurada en conservación de biodiversidad, y monitoreo comunitario de biodiversidad como estrategia de conservación y han adquirido nuevas herramientas para el manejo del turismo de naturaleza, sustentando en test de aprendizaje inicial y final y las prácticas de aviturismo que han desarrollado.</p> <p>Se promovió la participación equitativa de género, pero aún hay mucha resistencia de hombres y mujeres a la participación de éstas en espacios de relacionamiento social, pero además de los criterios de género, se deben considerar otros como el interés y las condiciones para promover la finca o capacitarse para hacer guianza. Las tres mujeres que participan de manera decidida son madres cabeza de familia; tres hombres no tienen pareja y en dos familias el liderazgo lo asumen los hombres “con el apoyo desde su casa de sus parejas”.</p>
<p>En 2023 se han desarrollado 2 campañas en redes sociales para promover los atractivos naturales de Río bravo, en especial relacionados con las especies de aves amenazadas y carismáticas.</p>	<p>En 2023 se han llevado a cabo 4 campañas en redes sociales para promover los atractivos naturales de Río bravo, para lo cual se han elaborado y difundido por Facebook e Instagram, 30 piezas de comunicación y se han realizado 68 publicaciones en Instagram y 68 en Facebook, lográndose avanzar en el posicionamiento de Río bravo como un destino de turismo de naturaleza, en especial relacionado con las aves.</p>

4. ¿Hubo algún impacto inesperado (positivo o negativo)?

Positivos

- Se logró mejorar la gestión del área al consolidar la articulación del proyecto como contrapartida a la gestión de declaratoria, formulación del plan de manejo e implementaciones de manejo de un área protegida en el corregimiento de Río bravo, corredor de las KBA Alto Calima y PNR Páramo del Duende y zona con función amortiguadora del Parque Natural Páramo del Duende (parte de la KBA COL75 Duende), la cual está por declararse posiblemente en marzo **de 2024 con 18.022,76** hectáreas como un área con categoría VI de la UICN denominada Distrito Regional de Manejo Integrado DRMI Alto Calima, nombre considerado para dar realce al de la KBA y como representativo geográfica y culturalmente del área. En diciembre de 2022 se firmó el convenio inicial entre la Fundación Trópico, la CVC y American Bird Conservancy para el proyecto mencionado. Esta alianza de conservación se consolidó en mayo de 2023 con la firma del convenio entre la Fundación y el Fondo Acción (con la iniciativa Conserva Aves).
- El aporte de nueva información a partir del diagnóstico de la declaratoria del área protegida que consolida el área como de gran importancia para la biodiversidad, ha contribuido para que el Instituto Humboldt avance en la actualización y ampliación del polígono de la KBA Región Alto Calima, propuesto por la Fundación y en lo que se ha venido aportando información.

PARTE II: Productos/entregables del proyecto

5. Enumere cada producto/entregable como se establece en su propuesta aprobada y describa los resultados para cada uno de ellos:

#	Descripción del entregable	Actualización del entregable
1.1.	Informe del proceso de Asesoría y Acompañamiento a AsoRío bravo que incluye la socialización y el diagnóstico de los beneficiarios del proyecto, elaboración de la línea base de ingresos y final del grupo e individual, y Memorias de reuniones de apoyo y capacitación a los emprendedores en agro y ecoturísticos, con participación del 50% de mujeres y 50% de hombres. Abril 15 al 31 y octubre.	Un Informe del proceso de Asesoría y Acompañamiento a AsoRío bravo que incluye las socializaciones del proyecto, y el diagnóstico de 10 bioemprendimientos de agro y ecoturismo. Se estableció la línea base de ingresos, con participación de 31 hombres (72%) y 12 mujeres (27,9%) en las socializaciones. Son 9 bioemprendedores, uno de ellos, Vive Río bravo Tours, otro fue retirado del proyecto, de los 8 donde 5 (62,5%) son hombres y 3 (37,5%) mujeres. Igualmente se realizaron 5 visitas de acompañamiento y capacitaciones; se elaboraron mapas de cada bio-emprendimiento amarrado a coordenadas, del área a declararse como protegida. Se ha trazado un polígono del área de impacto directo de los bioemprendimientos para determinar el área de intervención directa del proyecto en 1074,85 hectáreas. Se hizo amplia motivación para que hubiera representación equitativa, pero los esposos restringen la participación de mujeres en estos espacios. Las tres mujeres que participan, son cabeza de familia. Dos hombres viven solos y dos son familias participan con liderazgo de los esposos.

1.2	10 planes de negocio ajustados y incluyendo la revisión de las condiciones administrativas y oportunidades de mejorar la gestión y de mercadeo. Junio de 2023 a octubre 31	<p>Se han formulado 10 planes de negocio, uno por cada bioemprendimiento, a partir de un diagnóstico individual y del área y se tiene 1 diagnóstico de la operación del turismo de naturaleza en Río bravo. Con ello se pudo identificar las fortalezas y debilidades de los bioemprendimientos y las necesidades de mejora. Igualmente, se ha formulado 1 proyecto de fortalecimiento del turismo para el área, con base en las debilidades observadas en el diagnóstico y planes de negocios.</p> <p>Se promovió la participación equitativa de género, pero aún hay mucha resistencia de hombres y mujeres a la participación de éstas en espacios de relacionamiento social, pero además de los criterios de género, se deben considerar otros como el interés y las condiciones para promover la finca o capacitarse para hacer guianza. Las tres mujeres que participan de manera decidida son madres cabeza de familia; tres hombres no tienen pareja y en dos familias el liderazgo lo asumen los hombres “con el apoyo desde su casa de sus parejas”. El otro emprendimiento es Asoríobravo (Vive Río bravo Tours).</p>
1.3	Estudio de Mercado que incluye dos encuestas sistematizadas (inicial y final) con resultados sobre percepción y conocimiento de la marca de turismo de naturaleza Duende biodiverso Montaña de Agua y de las especies amenazadas de la KBA Alto Calima y Duende y otros atractivos de naturaleza de Río bravo. Junio 1 a octubre 30.	Se formuló 1 estudio de mercado para el área con base en análisis de encuesta (inicial y final) realizada por internet sobre la marca del Destino Duende Biodiverso, donde se identifica una percepción de los atractivos que representa dicha marca, de las especies amenazadas del KBA Alto Calima y KBA Páramo del Duende y de otros atractivos de naturaleza de Río bravo, lo cual permitirá enfocar el turismo de acuerdo a los resultados de la misma.
1.4	Informe de la realización y estadísticas de mínimo 4 campañas de marketing en redes sociales para visibilización de productos turísticos y biodiversidad de especies del área, incluye los post diseñados, infografías digitales, artículos de difusión, fotografías, micro videos, publicados en las campañas. Junio 15 a septiembre 30.	<p>Un Informe de la realización de 4 campañas de marketing para visibilizar los productos turísticos y biodiversidad del área, para ello se han elaborado 30 piezas de comunicación, las cuales se han difundido por Facebook e Instagram, diseñados para Asoríobravo con el fin de iniciar el posicionamiento del área. Los temas de las mismas son: Campaña 1. Presentación de asoriobravo en el contexto de su territorio. Campaña 2. Recursos y atractivos naturales. Campaña 3. Recursos y atractivos culturales. Campaña 4. Servicios agro turísticos.</p> <p>Los productos no estuvieron 100% listos a septiembre 30, pues hubo dificultades con algunos de los bioemprendedores que no estuvieron seguros de seguir en el proyecto, lo cual demoró los diagnósticos y plan de mercadeo del área.</p> <p>Las publicaciones pagadas y los reels sobresalieron en redes sociales, logrando hasta trece veces más</p>

		<p>interacciones que las orgánicas. Las publicaciones pagadas ampliaron el alcance y los reels superaron a las publicaciones estándar. Ambas estrategias generaron el doble de interacciones en comentarios, destacando su efectividad en el compromiso de la comunidad. Estos resultados enfatizan la importancia de seguir con contenido similar para fortalecer nuestra presencia en redes sociales.</p> <p>Aunque hubo un incremento en la actividad de las redes, especialmente Instagram, pues fueron creadas en el proyecto, la ausencia de recursos para promocionar, hicieron que hubiera menos impacto al esperado.</p>
1.5	Al menos 3 cartas de alianza firmadas con operadores de turismo para mejorar la cadena de distribución de la oferta de los bio-emprendimientos, y asesoría para ejecución de estos acuerdos. Mayo 15 al 15 de octubre.	<p>Se firmaron 2 cartas de alianzas con operadores de turismo de naturaleza muy reconocidos, en la región, Ecomainimbu, Agencia operadora de Viajes y turismo y Picoloro Ecoturismo. El 5 de enero se firmó alianza con Indy world travel. Con estas empresas se realizó un fantrip.</p> <p>Se hicieron reuniones con los operadores en la comunidad y se retomaron recomendaciones de ellos y las inquietudes de los bioemprendedores.</p>
1.6	Manual de uso de los elementos de Dotación para fortalecer los emprendimientos, que incluye el registro fotográfico de los suministros entregados a las organizaciones responsables de la operación del turismo (1 camilla, 1 botiquín y 4 radioteléfonos), para la seguridad de los turistas y los operadores locales, así como la entrega de 2 puntos de internet. (Entre mayo 1 y junio 30).	Se elaboró 1 manual de uso de los bienes de Vive Riobravo Tour, especialmente pensado en los usos de los equipos que les entregará el proyecto (módem de internet, 4 radio teléfonos, 1 camilla, 2 botiquines 10 binoculares comprados).
2.1.	Informe de la capacitación estructurada sobre conocimientos de biodiversidad Turismo y monitoreo comunitario, que incluye el plan de capacitación, memorias, test para la identificación de línea base y final de conocimientos, y la sistematización de participación por número de asistencias, género y edad, fotografías, videos y registros de las salidas de campo. Mayo 15 al 15 de octubre.	Se culmina curso y se entrega 1 informe de capacitación estructurada sobre biodiversidad, Turismo y monitoreo comunitario que cuenta con plan de capacitación, memorias, sistematización de participación por género, y edad, y línea base y evaluación final de aprendizajes con base en ficha evaluativa diseñada por el Servicio Nacional de Aprendizaje SENA. El puntaje total inicial fue de 64% que mide el número de respuestas acertadas sobre 14, realizadas sobre una encuesta en físico, en cuanto a la evaluación final, el porcentaje fue del 92%, con una mejora de 28 puntos. Lo más importante como logro, es el reconocimiento de esos aprendizajes por parte de los bioemprendedores y ejercicio práctico que han

		desarrollado de hacer “guianzas” de turistas, de manera no formal, lo cual ha generado confianza en sus capacidades, teniendo en cuenta que igualmente, se deberá avanzar en la cualificación formal de algunas personas.
2.2.	Informe sobre las capacitaciones en ilustración biológica y género que incluye los Productos visuales elaborados por los participantes con memoria de los talleres, listas de asistencia y fotografías en alta calidad. Mayo 15 a agosto 30 de 2023.	Se realizaron tres talleres sobre ilustración biológica, y dos de género y se entregan 2 informes. Se entregan fotografías y listados de asistencia.
2.3	Informe de la elaboración y gestión de un proyecto de monitoreo comunitario de biodiversidad con los emprendedores de ecoturismo e intérpretes ambientales especialmente, que incluye la implementación de 3 microproyectos para consecución de equipos. Julio 1 a agosto 30.	Se entrega 1 informe con 1 proyecto de monitoreo comunitario y 3 fichas de microproyectos formuladas para la consecución de fondos para dotar al grupo de instrumentos necesarios para esta práctica. Los proyectos se elaboraron con participación del grupo de aprendices de monitoreo comunitario. No se hizo la gestión de recursos para dichos microproyectos, pues la Fundación consiguió fondos para apoyar los bioemprendimientos y se priorizó el tiempo para avanzar en las implementaciones.
3.1	Informe de eventos de sensibilización en el Simap Calima realizados o presentación en los mismos con soportes visuales de participación, redes sociales, prensa, listas de asistencia, fotografías. Julio a septiembre de 2023.	Se entrega 1 informe de 4 eventos de sensibilización en el Simap Calima y otros escenarios (2 capacitaciones en Simap Calima y formulación de herramienta de efectividad del Sistema y Plan de Acción del Simap, 1 capacitación al Cidea de Calima y 1 capacitación en biodiversidad y especies amenazadas al Cidea-Simap de Restrepo).
3.2.	Informe con memoria de los eventos realizados en los comités de Comanejo o presentación en los mismos con soportes visuales de participación, redes sociales, prensa, listas de asistencia, fotografías y propuesta de instrumento de evaluación. Junio 1 a octubre 30 de 2023.	Un informe con memoria de eventos realizados en los Comités de Comanejo. Se realizaron: 1) 2 reuniones de sensibilización y capacitación a los comités de comanejo, 2) reunión con la CVC para formular la EMAP (METT) de la próxima área protegida a declararse, 3) 1 taller con los comités de comanejo de las dos áreas protegidas de la zona para concertar el instrumento de evaluación de los comités: 4) Se realizó capacitación y sensibilización de los comités de comanejo de la RFPR de Riobravo y del PNR Páramo del Duende. Se explicó acerca de la importancia del área y sus

		<p>KBA, qué es una KBA, importancia de las especies amenazadas y que estas áreas se reconozcan en los instrumentos de planificación del municipio. También se recomendó que se incluyan especies detonantes en los objetos de conservación de las áreas protegidas. En el caso de la nueva área protegida a declararse, DRMI Alto Calima, desde la Fundación se buscó el reconocimiento y articulación de las especies de las KBA con los objetos de conservación del área a declararse en enero-2024.</p> <p>5) Se realizó 1 reunión con la CVC para realizar el análisis de efectividad en la línea 0 de la nueva área protegida a declararse en el área DRMI Alto Calima, pues las de la Reserva y el Parque ya se formularon.</p> <p>6) Se realizó reunión con los comités de comanejo de la Reserva y el Parque y se hizo retroalimentación de 1 instrumento para evaluación de los comités, diseñado con actores del Sidap Valle y ajustado por la Fundación para hacer evaluación de los comités, enmarcada en la línea de gobernanza de la EMAP.</p>
3.3.	Documentos de exposición de la presentación realizada, listas de asistencia, documento síntesis de la información sobre la biodiversidad y los servicios ecosistémicos del municipio. Mayo 1 a septiembre 30 de 2023.	Se realizó una presentación al Concejo Municipal de Calima El Darién con gran acogida de parte de los concejales. Se expuso la información sobre la importancia de la biodiversidad del municipio que lo sitúa como uno de los más biodiversos del país. Se deberá retomar la gestión con el Concejo y nueva administración en enero de 2024. Se contó con la asistencia de la mayoría de los concejales hasta el final de la reunión.
3.4	Proyecto de Acuerdo para presentar al Concejo Municipal para buscar el reconocimiento de las KBA como áreas del patrimonio ecológico del municipio. (mayo 15 a octubre 30).	Se elaboró un proyecto de Acuerdo, en compañía de la Alcaldía, para reglamentar el Simap de Restrepo e incluir las KBA con una figura legal desde el ordenamiento territorial que son las áreas de especial importancia ecosistémica y Patrimonio Ecológico del municipio. Se buscará la adopción de dicho Acuerdo los dos primeros meses de 2024. Antes, se realizó lobby con el Concejo de Restrepo. Se contó con la asistencia de la mayoría de los concejales, quienes estuvieron muy interesados en invitar a la Fundación a que los apoye en formular una estrategia en 2024 para la KBA del municipio.
4.1.	Permiso recibido del Autoridades Públicas para permitir la ejecución de actividades financiadas por CEPF (abril 15 de 2023).	No se requiere ningún tipo de permiso para desarrollar proyectos de este tipo. Se deben cumplir las normas ambientales, de seguridad, etc. En cada actividad que se desarrolle.
4.2	Las políticas MAS implementadas, monitoreadas y un sistema de quejas, reportadas cada seis meses a Patrimonio Natural para garantizar el	Se entregó sistema de quejas en el periodo pasado, se adjunta Sistema de quejas en este periodo.

	cumplimiento total, verificadas a través de informes de progreso semestrales. (abril 2023-noviembre 15 2023).	
4.3	Capacidad Institucional de La Fundación Trópico evaluada a través de la presentación a Patrimonio Natural (abril 2023 a noviembre 30 2023)	No aplica para este proyecto por que tiene una duración de siete meses
4.4	Informes de progreso informes financieros de avance e Informes de finalización (Julio 1 2023 - noviembre 2023).	Se han entregado los informes requeridos.
4.5	Comunicaciones del alcance del progreso del proyecto a Patrimonio Natural, CEPF, y medios locales que demuestre los beneficios del proyecto para las comunidades locales y la biodiversidad a través de artículos y fotos. Junio 1 a noviembre 15.	Se elaboró artículo sobre los resultados del proyecto, el cual será publicado en las redes de Andes Tropicales, Patrimonio Natural y en las de la Fundación Trópico,

6. Describa y entregue las herramientas, productos o metodologías que resultaron de este proyecto o que contribuyeron a los resultados.

PARTE III: Lecciones, sustentabilidad, salvaguardas y financiamiento

Lecciones aprendidas

7. Describa las lecciones aprendidas durante el diseño e implementación del proyecto, así como las relacionadas con el desarrollo organizacional y fortalecimiento de capacidad.

Las “lecciones aprendidas” son experiencias que ha adquirido y que cree que serían éxitos valiosos que valdría la pena reproducir o prácticas que haría de manera diferente si tuviera la oportunidad. Considere las lecciones que informarían el diseño y la implementación del proyecto, y cualquier otra lección relevante para la comunidad de conservación. Las pautas de lecciones aprendidas del CEPF están disponibles [aquí](#).

- La planificación del proyecto se llevó a cabo con Asoróbravo, organización de base comunitaria, a partir del trabajo que se viene desarrollando con ellos desde 2016. En ese sentido, se identificaron las acciones más importantes para dar respuesta a los requerimientos de las comunidades de buscar recursos para promover medios de vida que mejoren sus ingresos y aporten a la conservación, sin embargo, a pesar de que las acciones fueron planificadas en conjunto, en la zona la gente solo dispone de un día a la semana para realizar actividades por fuera de sus fincas, de las cuales devengan su sustento; entonces las actividades del proyecto, por lo corto del tiempo, resultaron ser demasiadas para ellos, considerando que a raíz del

reconocimiento que ya se hace del área, otras entidades también solicitan hacer alguna actividad y un día está disponible para hacer actividades colectivas de la comunidad, por lo cual, las actividades del proyecto se han visto forzadas a aplazarse, generándose traumas porque la planificación es muy precisa. El aprendizaje tiene que ver con situarse en la realidad más objetivamente cuando se formula, pues no solo cuenta la voluntad sino la capacidad para hacer y en ese sentido, cuando la gente propuso el proyecto se veía viable y era prioridad, pero en la realidad esta es compartida con otras y no ha sido tan sencillo cumplir las agendas propuestas por ello. Es importante considerar que el poco tiempo del proyecto es limitante para desarrollar un proceso que mueve diferentes ámbitos de lo social en la comunidad, pues ante situaciones inesperadas se disminuye la capacidad de respuesta del operador. Por ejemplo, el retiro de casi dos bioemprendedores, no dio tiempo de reaccionar sin afectar las metas; la salida de miembros claves del equipo puso en situación difícil el proyecto, limitando la capacidad de respuesta en el tiempo (búsqueda de nuevo profesional), contratación, adaptación al ritmo del proyecto, entre otros.

- En el tema de género es claro que aunque hay un pequeño grupo (cuatro) de mujeres que lideran los procesos en la zona, ellas, que son cabeza de hogar, tienen al mismo tiempo que responder por sus familias y no siempre pueden asumir toda la responsabilidad de la gestión comunitaria, desgastándose con la sobrecarga de trabajo. Estas mujeres representan un caso aislado en esta comunidad donde los roles de las mujeres están centrados en el trabajo de la casa y el trabajo en algunas labores del campo a sus maridos. Entonces ha sido casi imposible lograr una mayor vinculación al proceso, pues sus roles son claramente definidos en sus hogares y comunidad, entre otros aspectos, por la fuerte influencia de iglesias religiosas que refuerzan los estereotipos de que las mujeres deben permanecer más dedicadas a las labores de su hogar que a otras actividades. Por lo anterior, revisando en equipo cuáles han sido los roles más cercanos a ellas que puedan sacarlas un poco del contexto de la casa-finca, se revisó que siempre han estado interesadas en artesanías y culinaria; por ello, con los recursos de Rainforest Trust se iniciará el apoyo de dos cursos de artesanías y etno gastronomía, para amarrarlos a la cadena de valor del turismo de naturaleza. El interés ha sido muy alto de las mujeres, hasta ahora invisibles socialmente por fuera de sus hogares, y se espera con estos espacios, iniciar el fortalecimiento de sus valores sociales como mujeres en su comunidad, pues, aunque no se identifican casos comunes de maltrato familiar, sí de subvaloración social, menos oportunidades de salud y educación (aunque toda la comunidad es excluida), y menos acceso a los recursos económicos.

Sostenibilidad/replicación

8. Resume el éxito o los desafíos para garantizar que el proyecto sea sostenible o se replique, incluyendo actividades no planificadas que probablemente den como resultado una mayor sostenibilidad o replicabilidad.

- La continuidad en el acompañamiento al proceso ha permitido mantener la credibilidad en el mismo, no obstante, pese a que se ha hecho un trabajo de fortalecimiento de capacidades que viene de antes del proyecto, las resistencias sociales y culturales al cambio, la negación de la educación por parte de la población joven y adulta, sostienen una pared que no se ha podido socavar lo suficiente. Es por ello que es muy urgente que el proyecto pueda responder con la generación de ingresos, al menos al grupo de familias que están en los bio-empresarios mostrándose ante los demás como algo posible. También se espera que los cursos de artesanías y etno-gastronomía, puedan cambiar esta perspectiva. En el 2020 con fondos de CEPF se hizo un curso de artesanías y se dotó a dos pequeños grupos del kit necesario para generar emprendimientos, sin embargo, solo una mujer ha convertido esta oportunidad en una fuente de

ingresos. En el caso de las mujeres indígenas, porque los hombres, quienes toman las decisiones, decidieron apartarlas del proceso. Es un desafío continuar la credibilidad en el proceso y dadas las condiciones socio económicas de la población local, se pondrá mucho énfasis en la generación de ingresos derivados del conocimiento y uso de la biodiversidad, en este caso, sobre todo, del turismo de naturaleza.

Salvaguardas

9. Si no figura como un componente separado del proyecto y descrito anteriormente, resuma la implementación de cualquier acción requerida relacionada con las salvaguardas sociales o ambientales que su proyecto puede haber desencadenado.

- El proyecto no activó ninguna salvaguarda en su formulación y aprobación, no obstante, en el camino se han dado dos situaciones que han obligado a tomar medidas acordes con el cumplimiento de las políticas de CEPF de no generar impactos sociales o ambientales. Las situaciones son las siguientes:

El proyecto apoyará 10 bio-empresarios de turismo de naturaleza y con los recursos de contrapartida, se harán implementaciones para la mejora de los servicios que deben ofrecer. Para ello se tiene asignados recursos en dinero para mejoramiento de sus bio-negocios. Una de las personas con mayor avance en la operación de turismo y cuya finca tiene de los mayores registros de biodiversidad de la zona, no está cumpliendo normas de seguridad para visitantes, pues se debe pasar un río de gran belleza para llegar a su finca; pero este río es muy peligroso porque por él salen las aguas turbinadas de una gran represa hidroeléctrica. El señor se había comprometido en tomar medidas como cercos para impedir que los turistas que ingresaran a su predio, usaran el río. Este tiene avisos de prohibición de baño. El señor no ha tomado esas medidas claras ni ha puesto los avisos ni tiene ni ha creado ningún protocolo para protección de la integridad de las personas. En ese sentido, consideramos unilateralmente que no podríamos apoyarlo en el proyecto y le informamos al respecto. Con esta situación, se programó para el mes de enero, una reunión con los socios bio-empresarios para establecer con claridad las reglas y responsabilidades al respecto. En este caso se aplicó el principio de precaución del que se habla en las salvaguardas.

Financiamiento adicional

10. Proporcione detalles de cualquier financiamiento adicional que haya obtenido para apoyar este proyecto.

En la zona del proyecto se desarrolló un proceso de declaratoria de un área protegida. Para realizar el convenio con la entidad competente del Estado, la Fundación debió conseguir una contrapartida en dinero efectivo. Así, solicitó recursos a TNC, ABC, Rainforest Trust y Conserva Aves. Este último es un Fondo de convocatorias. La Fundación se presentó allí para hacer el proceso de declaratoria y la formulación del plan de manejo y para implementar acciones de manejo. Esa convocatoria daba \$USD 142.000 aproximadamente. Como ya la Fundación había conseguido la mayor parte de los fondos para la declaratoria, Conserva Aves manifestó a la Fundación que en el proyecto final, solicitara el recurso necesario para completar los fondos para declaratoria y para implementaciones. Así, la Fundación solicitó carta de contrapartida a la CVC, a ABC y a CEPF como contrapartida para Conserva Aves y de esta manera, CVC, ABC y Conserva Aves apoyaron la declaratoria y plan de manejo y, CEPF y Conserva Aves, financiaron implementación del proyecto de de ecoturismo. Posteriormente respondió Rainforest y apoyó pequeñas cosas adicionales a la declaratoria y está apoyando el proyecto de ecoturismo.

Por esto, en el proyecto de ecoturismo (114142), se está complementando las acciones del proyecto con más capacitaciones, se ha ampliado el número de bioemprendimientos, se está dotando de equipos como binoculares y se apoyará mejoramiento de la dotación o infraestructura de los bioemprendimientos y comunicaciones. También se ha dado continuidad al curso de monitoreo comunitario del proyecto de CEPF. En tanto que, Rainforest Trust está apoyando con los cursos prácticos de artesanías, culinaria tradicional y etnobotánica. También se ha podido complementar el equipo de trabajo, pues el área de trabajo es mucho más grande (18.202,76 ha). En esta zona se están haciendo las mismas actividades que en Río bravo e incluso, algunos miembros de estos bioemprendimientos asisten a las capacitaciones de Río bravo. Con fondos de Conserva Aves se ha podido participar (dos bioemprendedores) en el evento de aves Colombia Birdfaire y en la vitrina más importante de turismo del país (ANATO), donde están haciendo alianzas con diferentes agencias de turismo.

a. Total de fondos adicionales (US\$)

En especie:

Fundación Trópico Para la declaratoria del área protegida y formulación de plan de manejo: La Fundación Trópico colocó US\$ 44.457 en especie que se reflejan en personal del proyecto que incluye Coordinación general del proyecto Conserva Aves, seguimiento a proyecto de bioemprendimientos, pago de garantías, trabajo del representante legal, los cuales fueron utilizados para todas las actividades.

En contraparte:

-La Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca - CVC colocó como contrapartida US\$ 77.944, que se utilizaron especialmente para pago de personal y estudios, un pequeño porcentaje para suministros de campo, y cualificación de actores.

-American Bird Conservancy - Rainforest Trust colocó como contrapartida US\$ 64.000

-Conserva Aves: US\$ 45.000.

Estos recursos se emplearon en: (se hicieron 145 talleres y curso de áreas protegidas certificado por universidad central del Valle), desplazamientos, producción de material visual, apoyo administrativo para declaratoria y formulación de plan de manejo.

-American Bird Conservancy-Rainforest Trust US\$ 45.119 están apoyando el proyecto de ecoturismo con personal, suministros, talleres o, apoyo a bioemprendimientos, componente de etnobotánica y etno culinaria y artesanías. Al proyecto de CEPF se adicionaron 5 meses más cubiertos por Conserva Aves y Rainforest Trust.

-Alianza Conserva Aves colocó en Contrapartida US\$ 97.768 que se están utilizando para apoyo a los bioemprendimientos (14). En este apoyo se darán dotaciones, diseño de portafolios de turismo, operación, desplazamientos y capacitaciones, personal.

Total fondos adicionales: US\$ 373.520 (la tasa usada es de TRM 4200 COP)

b. Tipo de financiamiento

Proporcione un desglose de la financiación adicional real (financiación de contraparte y en especie) por fuente.

Donante	Tipo de financiamiento	Cantidad US
CVC	En contraparte	77.944
American Bird Conservancy – Rainforest Trust	En contraparte	109.119

Fundación Trópico	Especie	44.457
Alianza Conserva Aves	En contraparte	142.768

Comentarios/recomendaciones adicionales

11. Use este espacio para proporcionar cualquier otro comentario o recomendación relacionado con su proyecto o CEPF.

- Nos gustaría aprovechar la oportunidad de aprendizaje con el equipo de ustedes y que se pudiera fortalecer capacidades en el tema de género y generacional. Igualmente, consideramos que el tema generacional debe ser incluido como trascendente en los proyectos de CEPF, generando incluso una línea, pues, hay una tendencia en el mundo, no solo en nuestra región, de la población joven alejarse del campo. Esto por las bajas condiciones que éste ofrece para una vida con condiciones de modernidad. En este momento, los proyectos productivos están fallando en gran medida porque la fuerza de trabajo ha sido aportada por la unidad agrícola familiar, pero los jóvenes se están yendo y los mayores no alcanzan a asumir todas las tareas del campo. Esta estrategia de jóvenes en la conservación rural es vital para la sostenibilidad de estos procesos.

PARTE IV: Impacto a Nivel de Portafolio y a Nivel Global

Contribución a los indicadores de portafolio

12. Para medir los resultados de la estrategia de inversión del CEPF a nivel de hotspot, CEPF utiliza un conjunto de indicadores de cartera que se presentan en el perfil del ecosistema de cada hotspot. Si el CEPF asignó uno o más indicadores de portafolio a su proyecto durante la fase de preparación de la propuesta completa, sírvase a enumerarlos a continuación e informar sobre la (s) contribución (es) del proyecto a estos indicadores:

Indicador de portafolio	Contribución numérica real	Descripción de la contribución real
1. Número de hectáreas dentro de KBA prioritarias con mejor gestión.	1.074,85	Se implementaron diseñaron e implementaron diagnósticos y planes de negocios individuales en un polígono de 1074,85 ha en el corregimiento de RíoBravo donde se apoyaron 8 bioemprendimientos familiares para manejo de turismo sostenible. Se realizaron acciones en torno al avistamiento de aves principalmente, se instalan vallas educativas para controlar la cacería y extracción ilegal de especie con fondos de contrapartida
2. Número de KBA prioritarias que cuentan con gestión fortalecida.	2	Se mejora la gestión de las KBA Alto Calima y Duende, con el fortalecimiento de 8 bioemprendimientos con diagnóstico y planes de negocios individuales implementados para la conservación de biodiversidad en

		el manejo de turismo sostenible con enfoque en actividades de avistamiento de aves.
8. Número de mujeres que reciben beneficios socioeconómicos directos a través de mayores ingresos, seguridad alimentaria, derechos a los recursos u otras medidas de bienestar humano.	2	2 de las mujeres que forman parte de los bioemprendimientos y se han capacitado en operación de eco y agroturismo han incrementado sus ingresos entre mayo y noviembre de 2023. Una en un 100% a través del servicio de alimentación a visitantes y otra, el 20% por alimentación y guianza a agroturistas. Se aumentaron sus ingresos económicos por actividades de turismo en US\$ 280 mensualmente durante 7 meses
9. Número de hombres que reciben beneficios socioeconómicos directos a través de mayores ingresos, seguridad alimentaria, derechos a los recursos u otras medidas de bienestar humano-	1	1 hombre de los bioemprendedores de Asoriobravo, que ha recibido apoyo con suministros y capacitación estructurada y asesoría, ha incrementado sus ingresos entre mayo y noviembre de 2023 en 136% en guianza de aves y mariposas y servicio de transporte. Se aumentaron sus ingresos económicos por actividades de turismo en US\$ 130 mensualmente durante 7 meses
1.3 Número de áreas protegidas que experimentan, en promedio, una mejora mínima de 10 puntos en su puntuación METT.		Cancelado
1.5 Número de mecanismos de gestión conjunta que permiten la participación de la comunidad en la gestión y gobernanza del sitio han sido desarrollados o fortalecidos al menos para cinco KBAs.	3	Se fortalecen los comités de Comanejo de la Reserva Forestal Prorectora Regional Río Bravo, y el Parque Natural Regional Páramo del Duende con la formulación de instrumentos de planificación de gobernanza y capacitaciones sobre las KBA y especies amenazadas

1.9 Numero de KBAs con apoyo de pequeñas y medianas empresas de conservación con medios de vida sostenibles y equidad de género para las comunidades.	1	Se fortaleció Vive Río bravo Tours, una empresa con bioemprendimiento basado en la conservación, con autodiagnóstico, capacitación en normas turísticas, equipos ecoturismo, internet, redes sociales y página web, campañas de promoción, y acompañamiento.
2.1 Numero de planes, proyectos, políticas y herramientas de desarrollo locales incorporan la biodiversidad, servicios ecosistémicos y soluciones climáticas basadas en naturaleza, con énfasis en turismo, minería, agricultura sostenible y infraestructura.	0	Se elaboró un proyecto de Acuerdo con la Alcaldía de Restrepo para reglamentar el Simap y designar las KBA como Áreas de Importancia Ecosistémica con la Alcaldía de Restrepo. Se presentó al Concejo, las agendas políticas impidieron su discusión. Se propondrá en enero de 2024.
2.9 Número de empresas interesadas en la conservación apoyan incentivos monetarios o no monetarios de la comunidad local para la biodiversidad en cinco corredores.	0	No se cuenta con apoyo de empresa privada
4.5 Número de mujeres que reciben capacitación estructurada.	3	3 mujeres han adquirido destrezas en capacitación para identificación y conservación de aves, interpretación ambiental, reporte de datos a iNaturalist, para mejorar sus capacidades para manejo del turismo de naturaleza como estrategia de conservación y mejoramiento de ingresos.
4.6 Número de hombres que reciben capacitación estructurada.	8	8 hombres han adquirido destrezas en capacitación para identificación y conservación de aves, interpretación ambiental, reporte de datos a iNaturalist, para mejorar sus capacidades para manejo del turismo de naturaleza como estrategia de conservación y mejoramiento de ingresos.

Contribución a los Indicadores Globales

Por favor, informe sobre todos los indicadores globales que correspondan a su proyecto.

13. Beneficios para las personas

13a. Número de hombres y mujeres que reciben capacitación estructurada.

Informe sobre el número de hombres y mujeres que se han beneficiado de la capacitación estructurada debido a su proyecto, como la gestión financiera, la apicultura, la horticultura, la agricultura, los estudios biológicos o cómo realizar un patrullaje.

# de los hombres que reciben capacitación estructurada *	# de las mujeres que reciben capacitación estructurada *	Enumere los temas de las capacitaciones
8	3	Capacitación para identificación y conservación de aves, interpretación ambiental, reporte de datos a iNaturalist, para mejorar sus capacidades para manejo del turismo de naturaleza como estrategia de conservación y mejoramiento de ingresos.

* Por favor, no cuente la misma persona más de una vez. Por ejemplo, si 5 hombres reciben capacitación estructurada en apicultura y 3 de ellos también se benefician de una capacitación en gestión de proyectos, el número total de hombres que se benefician debería ser 5.

13b. Número de hombres y mujeres que reciben beneficios en efectivo.

Informe sobre el número de hombres y mujeres que tuvieron un aumento en los ingresos o beneficios en efectivo (monetarios) debido a su proyecto de actividades como el turismo, la producción de artesanías, el aumento de la producción agrícola, el aumento de la producción pesquera, la cosecha de plantas medicinales o el pago por realizar patrullajes. No cuente al personal de su organización cuyos ingresos provienen directamente de la subvención del CEPF.

# de los hombres que reciben beneficios en efectivo *	# de las mujeres que reciben beneficios en efectivo *	Descripción de beneficios
1	2	2 de las mujeres que forman parte de los bioemprendimientos y se han capacitado en operación de eco y agroturismo han incrementado sus ingresos entre mayo y noviembre de 2023. Una en un 100% a través del servicio de alimentación a visitantes y otra, el 20% por alimentación y guía a agroturistas. En promedio cada una recibió ingresos económicos adicionales en actividades de turismo por 280 US\$ mensuales durante 7 meses. 1 hombre ha recibido apoyo con suministros y capacitación estructurada y asesoría, ha incrementado sus ingresos entre mayo y noviembre de 2023 en 136% en guía de aves y mariposas y servicio de transporte. En promedio recibió

		ingresos económicos por turismo adicionales por 130 US\$ mensual durante 7 meses.

** Por favor, no cuente la misma persona más de una vez. Por ejemplo, si 5 hombres recibieron beneficios en efectivo debido al turismo y 3 de ellos también recibieron beneficios en efectivo debido a la artesanía, el número total de hombres que recibieron beneficios en efectivo debería ser 5.*

14. Áreas protegidas

Número de hectáreas de áreas protegidas creadas y/o expandidas.

Informe sobre el número de hectáreas de áreas protegidas que se han creado o ampliado como resultado de la inversión del CEPF. Las áreas protegidas pueden incluir reservas privadas o comunitarias, parques municipales o provinciales u otras designaciones donde la conservación de la biodiversidad es un objetivo de gestión oficial.

Nombre del AP *	País (es)	# original de hectáreas**	Nuevas hectáreas protegidas	Año de declaración legal o expansión	Longitud ***	Latitud ***

** Si es posible envíe un shape file del área protegida al CEPF.*

*** Ingrese el tamaño total original, excluyendo los resultados de su proyecto. Si el área protegida no existía antes de su proyecto, ingrese cero.*

**** Indica la latitud y longitud de la ubicación, en la medida que sea posible, o enviar un mapa o shape file al CEPF. Dar coordenadas geográficas en grados decimales; las latitudes en el hemisferio sur y las longitudes en el hemisferio occidental deben indicarse con un signo negativo (ejemplo: Latitud 38.123456 Longitud: -77.123456). Para obtener la latitud y la longitud de sus áreas protegidas, utilice googlemap, haga clic con el botón derecho en el centro de su área protegida, seleccione "¿Qué hay aquí?" y copie la latitud y la longitud que aparecen en la ventana emergente.*

15. Gestión de Áreas Claves de Biodiversidad

Número de hectáreas de áreas clave de biodiversidad (KBA) con una mejor gestión.

Informe sobre la cantidad de hectáreas en KBA bajo manejo mejorado, donde se han logrado resultados tangibles para apoyar la conservación, como resultado de su proyecto. Ejemplos de gestión mejorada incluyen, pero no se limitan a: aumento de patrullajes, reducción de la intensidad de caza, erradicación de especies invasoras, menor incidencia de incendios e introducción de prácticas sostenibles de agricultura y pesca. No registrar toda el área cubierta por el proyecto - sólo registrar el número de hectáreas que han mejorado la gestión.

Si usted ha registrado parte o la totalidad de un KBA como nueva área protegida para el indicador "áreas protegidas", y que también han mejorado su gestión, se debe registrar el número correspondiente de hectáreas tanto para este indicador como para el indicador de "áreas protegidas".

Nombre de KBA	Código KBA del perfil del ecosistema	# de hectáreas con mejor gestión *

<p style="text-align: center;">Corredor KBA Alto Calima-PN Páramo del Duende</p>	<p style="text-align: center;">1074,85</p>	<p>Es el área donde intervenimos en los puntos Las Ollas, La Piedra, Campoalegre, veredas El Pital y La Palmera, del corregimiento de Río bravo con 8 bio-emprendimientos familiares con diagnóstico y planes de negocios individuales, avistamiento de aves, manejo de turismo sostenible, se elaboraron los diagnósticos y los planes de negocio de los bioemprendimientos para la operación de los mismos y el diseño de las experiencias, la difusión y posicionamiento del territorio como atractivo turístico, el establecimiento de alianzas con tres operadores de turismo, la dotación de equipos de comunicación como radioteléfonos e internet satelital</p>

** No cuente las mismas hectáreas más de una vez. Por ejemplo, si 500 hectáreas mejoraron debido a la implementación de un régimen de manejo de incendios en el primer año y 200 de estas mismas 500 hectáreas mejoraron debido a la remoción de especies invasoras en el segundo año, el número total de hectáreas mejoradas sería 500.*

16. Paisaje de producción

Número de hectáreas de paisajes de producción con manejo fortalecido de la biodiversidad.

Informe sobre la cantidad de hectáreas de paisaje productivo con manejo fortalecido de la biodiversidad, como resultado de su proyecto. Un paisaje de producción se define como un sitio fuera de un área protegida donde se produce la agricultura comercial, la silvicultura o la explotación de productos naturales.

- Para que se considere que un área tiene un “manejo fortalecido de la biodiversidad” puede beneficiarse de una amplia gama de intervenciones tales como mejores prácticas y directrices implementadas, esquemas de incentivos introducidos, sitios / productos certificados y regulaciones de cosecha sostenible introducidas.
- Las áreas que están protegidas no están incluidas en este indicador, porque sus hectáreas se cuentan en otro lugar.
- Un paisaje de producción puede incluir parte o la totalidad de una KBA sin protección.

Nombre del Paisaje Productivo *	Hectáreas reforzadas**	Latitud ***	Longitud ***	Descripción de la intervención

* Si el paisaje de producción no tiene un nombre, proporcione un breve nombre descriptivo para el paisaje.

** No cuente las mismas hectáreas más de una vez. Por ejemplo, si 500 hectáreas se reforzaron debido a la certificación en el primer año y 200 de estas mismas 500 hectáreas se fortalecieron debido a las nuevas regulaciones de recolección en el segundo año, el número total de hectáreas fortalecidas hasta la fecha sería de 500.

*** Indicar la latitud y longitud del sitio, en la medida que sea posible, o enviar un mapa o un shape file a CEPF. Dar coordenadas geográficas en grados decimales. Las latitudes en el hemisferio sur y las longitudes en el hemisferio occidental deben indicarse con un signo negativo (ejemplo: Latitud 38.123456 Longitud: -77.123456). Para obtener la latitud y la longitud de sus áreas protegidas, utilice googlemap, haga clic con el botón derecho en el centro de su área protegida, seleccione "¿Qué hay aquí?" y copie la latitud y la longitud que aparecen en la ventana emergente.

17. Beneficios para las comunidades

CEPF quiere registrar los beneficios recibidos por las comunidades, que pueden diferir de los beneficios recibidos por las personas porque los beneficios están disponibles para un grupo. CEPF también quiere registrar, en la medida de lo posible, el número de personas dentro de cada comunidad que se están beneficiando. Por favor, informar sobre las características de las comunidades, el tipo de beneficios que se han recibido durante el proyecto, y el número de hombres / niños y mujeres / niñas de estas comunidades que se han beneficiado como resultado de su proyecto. Si no se conocen números exactos, proporcione una estimación.

Sírvase proporcionar información para todas las comunidades que se han beneficiado del proyecto desde su inicio hasta su conclusión.

Nombre de la Comunidad	Características de la comunidad (marque con x)							País	Tipo de beneficio (marque con x)								Número de beneficiarios	
	Pequeños propietarios	Economía de subsistencia	Pueblos indígenas / originarios	Ganaderos trashumantes u otros grupos trashumantes	Migrantes recientes	Comunidades urbanas	Otros*		Mayor acceso a agua potable	Mayor seguridad alimentaria	Mayor acceso a energía	Mayor acceso a servicios públicos (por ejemplo, atención médica, educación)	Mayor resiliencia al cambio climático	Mejora de la tenencia de la tierra	Mejora del reconocimiento de conocimientos tradicionales	Mejora de la representación y toma de decisiones en foros / estructuras de gobierno	Mejor acceso a las funciones ecosistémicas	Número de hombres y niños que se benefician

* Si marcó "Otros" para describir las características de la comunidad, por favor explique a continuación con mayor detalle:

18. Políticas, leyes y reglamentos

Número de políticas, leyes y reglamentos con disposiciones de conservación que se han promulgado o enmendado.

Informe sobre políticas, leyes y reglamentos con disposiciones de conservación que hayan sido promulgadas o enmendadas, como resultado de su proyecto. Las “políticas” se refieren a declaraciones de intenciones formalmente adoptadas o seguidas por un gobierno, incluso a nivel sectorial o subnacional. Las “leyes y reglamentos” se refieren a reglas u órdenes oficiales, prescritas por la autoridad. Cualquier ley, reglamento, decreto u orden es elegible para ser incluido.

18a. Nombre, alcance y tema de la política, ley o reglamento que ha sido enmendado o promulgado como resultado de su proyecto.

No.	Nombre de la ley, política o reglamento	Alcance (marcar con x)			Tema (s) atendidos (marcar con X)															
		Local	Nacional	Internacional	Agricultura	Clima	Gestión de Ecosistemas	Educación	Energía	Pesca	Silvicultura	Minas y canteras	Planificación / Zonificación	Contaminación	Áreas protegidas	Protección de Especies	Turismo	Transporte	Comercio de vida silvestre	Otro *
1																				
2																				
3																				

** Si seleccionó "otro" en la lista anterior, proporcione una breve descripción de los principales temas tratados por la política, ley o reglamento.*

18b. Por cada ley, política o reglamento enumerados anteriormente, sírvase proporcionar la información solicitada de acuerdo con su número asignado.

No.	País (es)	Fecha de promulgación / enmienda MM / DD / AAAA	Impacto esperado	Acción que realizó para lograr este cambio

1				
2				
3				

19. Prácticas favorables a la biodiversidad

Número de empresas que adoptan prácticas favorables a la biodiversidad

Enumere las empresas que han adoptado prácticas favorables a la biodiversidad como resultado de su proyecto. Si bien las empresas adoptan diversas formas, a los efectos del CEPF, una empresa se define como una entidad comercial con fines de lucro. Una práctica favorable a la biodiversidad es aquella que conserva o usa los recursos naturales de manera sostenible.

No.	Nombre de la empresa	Descripción de las prácticas favorables a la biodiversidad adoptadas durante el proyecto	País(es) donde la empresa ha adoptado la práctica
1	Vive Río bravo Tours	Búsqueda de la regularización de las actividades desarrolladas. Educación y sensibilización ambiental dirigida especialmente a la valoración de la biodiversidad local y especialmente a la protección de las especies más amenazadas. Promoción del turismo de naturaleza	Colombia
2			

20. Redes y asociaciones

Número de redes y asociaciones creadas y / o fortalecidas

Informar sobre las redes o asociaciones entre grupos de la sociedad civil y otros sectores que se haya establecido o fortalecido como resultado de su proyecto. Las redes / asociaciones deberían tener algún beneficio duradero más allá de la implementación inmediata del proyecto. Las redes / asociaciones informales son aceptables. Ejemplos de redes y alianzas: una alianza de pescadores para promover prácticas sostenibles de pesca, una red de periodistas ambientales, una asociación entre una o más ONGs con uno o más socios del sector privado para mejorar la gestión de la biodiversidad en tierras privadas, un grupo de trabajo dedicado a la conservación de reptiles.

No enumere las asociaciones que formó con otros para implementar este proyecto, a menos que estas asociaciones continúen después de que finalice su proyecto.

No.	Nombre de la red / asociación	Año de creación (AAAA)	¿Su proyecto estableció esta red / asociación? S/N	País (es) participante (s)	Propósito
1					

2					
---	--	--	--	--	--

21. Mecanismo de financiamiento sostenible

Número de mecanismos de financiación sostenible que entregan fondos para la conservación.

Enumere cualquier mecanismo de financiación sostenible en funcionamiento creado o apoyado por su proyecto. Los mecanismos de financiación sostenible generan financiación a largo plazo (generalmente cinco años o más). Estos incluyen, entre otros, fondos fiduciarios de conservación, canjes de deuda por naturaleza, esquemas de pago por servicios ambientales (PSA) y otros esquemas de ingresos, tarifas o impuestos que generan fondos a largo plazo para la conservación. Para ser incluido, un mecanismo debe entregar fondos para la conservación.

21a. Detalles sobre el mecanismo

NO.	Nombre del mecanismo	Finalidad del mecanismo*	Fecha de creación**	Descripción***	País(es)
1					
2					
3					
...					

* Proporcione una descripción concisa de la finalidad del mecanismo.

** Por favor indique cuándo se creó oficialmente el mecanismo de financiamiento sostenible. Si no sabe la fecha exacta, proporcione una mejor estimación.

*** Descripción, por ejemplo, fondo fiduciario, dotación, esquema de PSA esquema de incentivos, etc.

21b. Desempeño del mecanismo

Para cada Mecanismo de Financiamiento enumerado anteriormente, sírvase proporcionar la información solicitada de acuerdo con el número asignado.

NO.	Acciones del proyecto (mark with x)			¿El mecanismo ha entregado fondos para la conservación durante su proyecto?
	Creó un mecanismo	Apoyó un mecanismo existente	Creó y luego apoyó un nuevo mecanismo	
1				
2				
3				

22. Especies de la Lista Roja

Número de especies de la Lista Roja que se benefician de la intervención de conservación directa.

Enumere aquí cualquier especie amenazada globalmente (CR, EN, VU, EW) que el proyecto benefició y la intervención relacionada con esas especies. Ejemplos de intervenciones incluyen: preparación o implementación de un plan de acción de conservación, programas de cría en cautiverio, protección del hábitat de especies, especies monitoreo, patrullaje para detener el tráfico de vida silvestre y eliminación de especies invasoras.

Género	Especie	Nombre común (ing)	Estado (VU, EN, CR o EW - Extinct in the Wild)	Intervención	Tendencia poblacional en el sitio (creciente, decreciente, estable o desconocido)

Parte V. Intercambio de información y política del CEPF

El CEPF se compromete a realizar operaciones transparentes y ayudar a los grupos de la sociedad civil a compartir experiencias, lecciones aprendidas y resultados. Los informes finales de finalización del proyecto están disponibles en nuestro sitio web, www.cepf.net, y se publican en nuestro boletín informativo y otras comunicaciones.

Proporcione los datos de contacto de su organización (nombre de la organización y dirección de correo electrónico genérica) para que las partes interesadas puedan solicitar más información sobre su proyecto:

Nombre de la organización: FUNDACIÓN TRÓPICO

Dirección de correo electrónico genérica: dir@fundaciontropico.org